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强蹭ChatGPT�奥飞娱乐涨停业绩却堪忧

提前跌停的万里石欠一个解释
董亮

2月6日晚间披露董事长因涉
嫌行贿被留置调查的利空消息，万
里石股价却在当日上午收盘前就
放量跌停。2月7日，公司股价“一”
字跌停。利空前股价突然跌停，卖
出资金席位主要集中在成都、重
庆等西南地区， 难道这仅仅是巧
合？万里石需要给股民一个合理的
解释。

同是曝出突发利空，除了几只
ST股在2月7日跌停收盘，唯一“一”
字跌停的就是万里石，足以说明投
资者对公司股票的失望。对于股民
而言， 董事长被留置调查的利空
可能仅仅是一方面， 更大的担忧
在于公司利空前股价提前跌停是
否有猫腻？期间是否涉及消息提前
泄露？

从2月6日盘后公布的公开交
易信息来看， 股民的担忧不无道
理。信息显示，当日卖出金额最大
的前五名营业部分别是中山证券
西南分公司、华西证券雅安朝阳街
营业部、 中山证券重庆分公司、长
江证券成都光华村街营业部以及
长江证券成都东大街营业部，卖出
金额分别为4047.79万元、2019.84万
元、1848.26万元、1531.6万元以及
1397.07万元， 合计卖出10844.56万
元， 占当日万里石总成交金额4.21
亿元的约26%。

也就是说，前五大卖出席位是
当日做空的主要力量，盘中的闪崩
跌停与他们有着极大的关系，再结
合当日晚间公告的利空消息来看，
提前出逃的这五大席位也是最大
的受益者。

来仔细分析一下上述五大卖

出席位，与日常的龙虎榜有着明显
不同。通常而言，跌停股的卖出席
位， 在地域分布上不会过度集中。
但当日万里石的五大卖出席位则
全部来自西南地区，其中，卖一、
卖四、卖五均在成都市，卖二在雅
安市，卖三则在重庆市，这仅仅是
巧合？

再来看看卖出前五的营业部
席位所属的券商公司，两个席位属
于中山证券，两个席位属于长江证
券，如此高的联动性，难道也仅仅
是巧合？

买股票盈亏自负的道理股民都
懂，但前提是在“三公”原则之下，
现如今，万里石就需要给股民一个
解释，介绍清楚利空前跌停的具体
情况，如果真的与己无关，就用有
力的证据自证清白， 让股民亏得心
服口服。

实际上，这种事情查起来并不
难，详查当日卖出的那些大资金卖
出的动机、是否涉嫌利用内幕消息
避损，如果有提前得到消息，是从
哪里得知的？上市公司还是其他渠
道？如果没有，真的就是几家营业
部根据市场做出的近乎一致的清
仓判断产生了巧合，只要有过硬的
证据相信股民也可以理解。

股民炒股不怕亏，怕的是不明
不白的亏。类似这样的事情，万里
石不解释清楚，上市公司在股民心
目中的公信力可能会降至冰点。如
果真有资金能在利空前得到消息
出逃， 那么以后碰到利好的时候，
这些资金也有可能提前布局，反正
来来回回， 被割韭菜的只有股民，
时间久了谁还愿意跟你玩。

盯上“双碳”产业 东方银星再谋转型

责编 方彬楠 编辑 卓洋 美编 张彬 责校 李爽 电话：64101949��bbtzbs@163.com

北京商报2023.2.8

Stock�talking
侃股

“不务正业、蹭热点出货、又来忽悠……”这是奥飞娱乐（002292）投资者对公司的评价。近期，ChatGPT概

念股成为了市场争相抢购的“香饽饽”，“眼红”的奥飞娱乐又开始借机“讲故事”。

ChatGPT的成功出圈让人工智能再度火了一把，拥有图灵机器人产品的北京光年无限科技有限公司（以

下简称“光年无限”）也成为了公司股东炒作的筹码。2月7日，持有光年无限5%股份的奥飞娱乐封上涨停，而持

股12.91%的江南化工却全天飘绿，究其原因，奥飞娱乐更会营销。

在互动平台上，奥飞娱乐、江南化工均介绍了光年无限的基本情况，不过奥飞娱乐还提到“ChatGPT是光

年无限的重点技术业务方向”，而该言论在市场上未曾出现过。奥飞娱乐是否存在过度夸大光年无限、是否强

蹭ChatGPT热点尤为关键，公司后续会否遭到监管也将引发市场关注。

股价涨停

凭借互动平台上的一则消息，奥飞娱乐2
月7日成功斩获一个涨停板。

交易行情显示，2月7日，奥飞娱乐大幅高
开8.01%，开盘后几笔大额资金出货，公司股
价急速下行，但仍保持红盘震荡。临近午间收
盘，在一笔1亿元资金的拉动下，奥飞娱乐强
势封上涨停板，截至当日收盘未打开涨停，报
涨停价5.91元/股，总市值87.39亿元，公司全
天成交金额8.01亿元，换手率14.46%。

股价涨停背后， 奥飞娱乐2月6日晚间在
互动平台上回复了一项网友提问。 奥飞娱乐
表示， 公司目前持有光年无限5%的股权，光

年无限有自己的AI对话机器人产品———图灵
机器人开放平台， 开发者可自行快速接入并
创建个性化机器人，包含聊天机器人、智能客
服等，目前累计注册企业开发者超过150万。

另外，奥飞娱乐表示，光年无限累计提交
发明专利500多项，目前已经授权240+项，核
心技术包含语义理解、人机对话、深度问答、
多模态交互、语音交互、视觉交互等。

穿透股权关系， 北京商报记者发现，A股
公司江南化工是光年无限第二大股东， 持股
比例12.91%，不过，江南化工2月7日股价全天
飘绿，当日收跌3.31%。

同样持股光年无限， 江南化工持股比例
更高， 但公司股价表现却与奥飞娱乐相去甚
远。在互动平台上，江南化工也对光年无限的
情况进行了介绍。不过，对比两家A股公司回
应， 奥飞娱乐则直接提到了ChatGPT，称

“ChatGPT是其重点技术业务方向，光年无限
将持续投入研发及产品化， 争取在该领域构
建更高壁垒及竞争力， 可通过光年无限官网
等渠道咨询相关资讯”。

对于奥飞娱乐的上述言论， 北京商报记
者查询了光年无限官网及公开信息， 但均未
提及， 奥飞娱乐是否强蹭ChatGPT热点也引
发公司投资者热议。

频蹭热点

纵观奥飞娱乐过往， 公司在蹭热点方面是
一把“好手”，不过在公司经营方面却能力不佳。

首先来看奥飞娱乐此次提及的光年无
限， 该公司旗下主要是AI对话机器人产品图
灵机器人开放平台，而经北京商报记者实测，
该产品似乎并不智能， 对话难以展开，与

ChatGPT智能度相差较大。
2月7日，在东方财富股吧，也有投资者直

言“图灵机器人跟淘宝智能客服有啥区别”。
实际上， 这已并非奥飞娱乐首次利用光

年无限蹭热点。2018年11月，科创板上市影子
股遭到市场炒作， 而彼时奥飞娱乐就在互动
平台表示， 公司支持参股子公司光年无限准
备上市科创板。受此消息提振，奥飞娱乐当日
股价出现飙涨。

如今，历时多年，光年无限目前仍是有限
责任公司，尚未股份制。

此外， 奥飞娱乐蹭热点的习惯从其公司
名称中就可见一斑。2016年，文化娱乐行业成
为上市公司改名的热点， 当年公司就由奥飞
动漫改名为奥飞娱乐。

相比起蹭热点， 奥飞娱乐显然没有将心
思放在公司业绩上。

资料显示， 奥飞娱乐主要从事动漫IP及
其内容的创作、 传播和运营， 以及玩具衍生
品、婴童产品的研发、生产及销售。据奥飞娱
乐披露的2022年业绩预告， 公司报告期内实
现归属净利润亏损1.3亿-1.7亿元。

需要指出的是，2020年、2021年， 奥飞娱
乐实现归属净利润也均为亏损状态， 分别约
为-4.5亿元、-4.17亿元。

存被监管风险

作为公司与投资者沟通的桥梁， 互动平
台近年来也得到了越来越多上市公司的关
注。不过，在互动平台蹭热点的行为公司也应
该警惕，可能存在被监管的情况。

投融资专家许小恒对北京商报记者表示，
对于未达到信息披露标准的利好消息，上市公
司一般会通过官网、官微或者互动平台对外宣
布，其中互动平台市场关注度最高。“为了蹭热
门概念，不排除一些上市公司会在互动平台进
行自问自答，并且夸大相关联系，进而达到刺
激公司股价的目的。”许小恒如是说。

中国国际科技促进会科技产业投资分会
副会长兼战略投资智库执行主任布娜新亦对
北京商报记者表示， 上市公司互动平台对上
市公司加强投资者关系管理起到积极作用，
上市公司利用该平台披露误导性信息的行为
一直也是证监会关注的重点。

北京商报记者注意到，2020年初，证监会
就集中处置过一批在互动平台披露误导性信
息的上市公司， 彼时多家公司利用新冠肺炎
防控蹭热点，违法违规披露信息，证监会对4
家公司进行了立案调查， 对12家公司采取了
行政监管措施。

针对相关问题， 北京商报记者致电奥飞
娱乐董秘办公室进行采访， 不过电话未有人
接听。 北京商报记者 马换换

奥飞娱乐近年来财务数据一览

时间 营业收入 归属净利润 扣非后归属净利润

2020年 23.68亿元 -4.5亿元 -4.68亿元

2021年 26.44亿元 -4.17亿元 -4.91亿元

2022年 预计-1.7亿至-1.3亿元 预计-2亿至-1.6亿元

定位：“双碳”服务运营商

2月7日，煤炭贸易商东方银星发布公告称，
公司定位“双碳”服务运营商，拟以新能源、储
能、绿色储碳等“双碳”产业作为未来战略发展
总体方向。

据了解，东方银星主营业务为以煤炭（含焦
炭）等为主的大宗商品供应链管理业务。东方
银星表示， 大宗商品供应链管理业务毛利率、
盈利水平总体不高。公司将根据新业务运营情
况，逐步收缩煤炭（含焦炭）等大宗商品供应链
管理业务规模，现有供应链业务主体增加经营
范围从事新能源汽车充电桩业务或视具体情
况予以注销。

值得一提的是， 为适应公司战略及未来经
营发展的需要， 东方银星拟变更公司名称及营
业范围， 其中拟变更公司全称为庚星能源集团
股份有限公司，证券简称拟变更为庚星股份（尚
需提交上交所核准），经营范围增加电动汽车充

电基础设施运营、充电控制设备租赁等。
针对公司相关问题， 北京商报记者致电东

方银星董秘办公室进行采访， 并将采访提纲发
送至公司邮箱，不过截至记者发稿，未收到对方
回复。

切点：新能源汽车充电领域

东方银星本次转型， 拟先从新能源电动汽
车充电相关领域切入。

东方银星表示， 公司拟以新能源电动汽车
充换电基础设施投建运营、智慧充电平台开发、
提供综合能源服务示范站代建、 运维解决方案
作为战略转型先期切入领域。 并逐步规划发展
光伏+储能的绿色用能解决方案提供及储碳、
碳汇交易等业务方向。

在业内人士看来， 东方银星以新能源汽车
充电设施切入，可能是受到了相关政策的激励。
据了解，近日，工信部等八部门印发通知，提出
新增公共充电桩（标准桩）与公共领域新能源汽

车推广数量（标准车）比例力争达到1：1。
深度科技研究院院长张孝荣表示， 该通知

的出台，极大地扩展了充电桩市场空间，给充电
桩行业带来了新的发展动力。

东方银星表示，截至目前，公司已设立上海
庚星能源有限公司等3家全资子公司，主要从事
新能源电动汽车公用充换电业务。

转型并非易事， 东方银星是否具备相应的
人才、技术资源？东方银星对此表示，目前公司
积极筹备新业务开展各项工作， 但因新业务相
关人员、技术、设备和场站资源需逐步积累和完
善，尚处于团队打造和业务拓展的前期阶段，未
开展实际投建与运营，对公司未来收入、业绩的
影响存在较大不确定性。

此外，东方银星还表示，新能源产业链受宏
观经济、行业环境、市场变化等因素的影响，公
司在该产业的布局存在较大不确定性。

过往：经历、筹划多次转型

上市逾26年，东方银星经历了多次转型。
上市之初， 彼时证券简称还是冰熊股份的

东方银星，通过经营各种系列卧式、立式冷柜和
其他制冷保鲜产品，曾在20世纪90年代创造多
个行业第一。2003年， 重庆房地产巨头银星集
团入主公司，东方银星也由此转向房地产领域。

2017年， 随着东方银星控股股东变更为中庚
置业集团有限公司，公司主营业务逐渐转变为以煤
炭（含焦炭）等为主的大宗商品供应链管理业务。

近年来，东方银星也在不断筹划转型。诸如，
东方银星曾于2021年宣布向MEMS产业转型。

具体来看，2021年5月，东方银星发布公告
称，公司拟出资1000万元，投资设立上海星泰
股权投资管理有限公司，持有其100%股权。公
司拟以该公司为基金管理人， 单独或联合其
他机构发起成立一只半导体产业基金， 用于
投资8英寸MEMS射频滤波器生产线项目，主
要是为全面推进公司向MEMS产业的战略转
型。不过，截至目前，未见公司有披露相关实质
性成果。 北京商报记者 丁宁

煤炭贸易商东方银星（600753）再谋转型。2月7日，东方银星发布公告称，拟以

新能源、储能、绿色储碳等“双碳”产业作为未来战略发展总体方向，并以新能源电

动汽车充换电基础设施投建运营、 智慧充电平台开发等作为战略转型先期切入领

域。不过，目前公司新业务还处于筹备阶段，未实际投入运营，公司此次转型能否顺

利推进存在较大不确定性。值得一提的是，东方银星转型历史丰富，在本次转型前，

公司曾在2021年宣布布局半导体业务，向MEMS产业转型，不过一直未有实质性进

展，这也使投资者质疑公司是真转型还是“蹭热点”。


